

Los Debates

ANO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2477

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, à precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 20 de Julio de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

De Hacienda

LOS CAMBIOS

Para que no se nos culpe de superficiales, veremos hoy de indicar cuál es el verdadero y fundamental origen de los cambios, de ese desnivel entre el valor generado y consumido que los produce, y, por consiguiente, el origen también de todos los fenómenos que hoy nos preocupan, como las persistentes huelgas, crecimiento desusado del socialismo y otros.

Si á una caldera de vapor, tubular ó no, de la clase que fuere y tomando para mi símil la de una locomotora, le abrimos un boquete en un costado, por mucha agua que en ella echemos y por mucho carbón ó leña que arro- jemos en el hogar jamás alcanzará á desarrollar la presión del peso requeri- do para que marche.

Eso es y ha sido nuestro gobierno en las paredes económicas de la na- ción: un agujero siempre abierto y por el que se escapa nuestra presión económica, el crédito que con nuestro trabajo generamos los españoles, nuestra vida misma, sin permitirnos jamás que obtengamos la requerida presión, crédito para que la nación pueda marchar, labrar su destino, conservarse á la altura de sus rivales en la lucha por la vida, en una pala- bra, ser lo que debiera ser.

Verdad es que los españoles no nos rompemos los huesos trabajando, ni nos rompemos las uñas siquiera, á no ser enredando con ellas de puro ociosos.

Mucha elocuencia hemos gastado en el extranjero para contradecir la afirmación universal de que somos un pueblo perezoso y nos ratifica- mos en la convicción de que no hay tal cosa. ¿Cómo puede culpárenos de indolentes, cuando lo hecho por nos- otros en el mundo moderno es solo comparable á lo llevado á cabo por la raza anglo-sajona, contando ésta con el extraordinario adelanto de la mecá- nica y la ayuda del vapor y la electri- cidad?

No hace falta más demostración, y el pueblo español es inactivo, pere- zoso é indolente, no por naturaleza, porque se lo impone su gobierno.

¿Cómo? Cincuenta años llevamos los espa-

ñoles con un empréstito siempre en puerta. Hace un año se lanzó el últi- mo; ahora creo que están dos al caer, que es como decirle al ciudadano, así tenga diez ó doce mil duros: «No te molestes, no te preocupes, sobre todo no trabajes, que aquí estoy yo siem- pre estampando, siempre incorregible, abusando hasta delirar, necesitando esos duros, que te pagaré muy bien, con muy buen interés.»

De este modo se lleva el dinero de todo el mundo, que él ha gastado *muy mal de antemano*, á inmediate- mente crea otro mal tan fuésto como éste, se crea lo que es del encareci- miento de capitales que produce en la nación: la usura.

No satisfechos con desquebrajar la nacionalidad de esta manera y por si acaso quedara alguna puerta abierta á nuestra salvación, por si por lazos del diablo podía ocurrirle á nuestra ju- ventud salvarse, á pesar de despojarla en los capitales necesarios, y solo á fuerza de constancia y de trabajo crear otros nuevos, los gobiernos la inutilizan diciéndole á esa juventud: «Venid todos aquí, yo os daré sueldos muy mezquinos; pero conociendo la ley sociológica de que nadie se moleste si no le expolea la necesidad, marcha de todo progreso, yo estudiaré la cosa de modo que, no pudiendo proporci-onar un bienestar con lo que os doy, sea, sin embargo, bastante para en- cerraros y quitaros la idea de traba- jar».

De ahí ese poderoso ejército destina- do á batir enemigos imaginarios ó aquellos mismos que estos gobiernos se crean con sus desaciertos é injusti- cias; esa marina que con 26 millones anuales no puede hacer andar un solo barco, ni ese es en realidad su objeto; ese inmenso clero para salvar solamente nuestra alma cuando apenas nos queda cuerpo y cuando necesitaríamos fundir en uno á los españoles para alojar cómodamente una sola alma; esa multitud de empleados hacinados y fumando en las ventanas de los mi- nisterios porque no tienen nada que hacer, esos son los cambios.

Devolved ese dinero á sus dueños aun á costa, si fuera posible, de cerrar

los ministerios y dedicar íntegros los 900 millones del presupuesto á ese patriótico fin; matad á esa fiera que nos destroza las entrañas, la honra, como por fuerza sucumbiría al dar el paso anterior; soltad, echad á la calle á toda esa juventud que ence- rrais en las academias, los seminarios y las oficinas, y vereis quince, quizá veinte millones procedentes de la Deuda librados y una gran juventud para trabajarlos.

¡Cuánto más felices no serían hoy todos esos jóvenes, y cuán ricos mu- chos de ellos si en vez de estar veje- tando, gracias á su mísero sueldo, obligados por la necesidad y calzados con un fuerte par de botas hubiesen recorrido el país entero denunciando minas y evitando que lo hicieran los extranjeros!

De esta suerte cesarian los cambios, cesarian las Asociaciones religiosas, no á usanza titánica francesa sino lógi- camente, puesto que en el cuerpo nacional representan esas manchas azules que vemos en la piel de los que sufren la pésima circulación.

Si las cortais, herís el cuerpo inútil- mente y saldrán otras; si las curais, habreis de estimular la circulación con un tónico cardiaco á base de di- gital, que es lo que nosotros propone- mos.

De todas las cosas sencillas que pu- dieran hacerse en el mundo, de todas las cosas fáciles que en España pu- dieran acometerse, ninguna se me presenta tan fácil ni tan sencilla como ésta: tapar el agujero.

EL MARQUÉS DE TORRE HERMOSA.

Enfermedad rara

Entre las enfermedades raras en que se ocupan las Academias de Me- dicina en Francia y Alemania, figura en estos momentos una que lleva el nombre español de «piedra.»

En Alemania se han registrado dos casos de «piedras nostras» y en Fran- cia, en Nancy, uno de igual índole que allí denominan «tricomitosis nu- dosa».

Consiste la tal enfermedad en una vaina dura que envuelve los pelos de la barba de los hombres.

El paciente de Nancy, de treinta y cinco años, se encontró un día con que al pasarse el peine por el bigote, el pelo ofrecía una aspereza extraña. Su sorpresa fué mayor al poco tiem-

po, viendo que sus barbas se resistían á la penetración del peine, porque la vaina, comenzando á un centímetro de la raíz, se extendía en una longi- tud de uno á dos centímetros. Su co- lor era verdoso oscuro y daba á la cara aspecto de suciedad repul- siva.

Esa dureza de que estaban revesti- dos los pelos se componía de células vegetales de paredes espesas incrus- tadas en una sustancia fundamental. Mr. Vuillemin ha calificado de «tri- cotporo» el parásito causante de esta enfermedad, conocida en Colombia con el nombre de piedra.

La dolencia se ha curado con lavo- torios frecuentes de sublimado al dos por mil de agua.

MODAS

La fiesta del *petit Trianan* ha ser- vido no sólo para lucir *toilettes* del tiempo de la desgraciada reina Maria Antonieta y para recaudar algunos miles de francos que bondadosas da- mas repartirán entre los pobres, sino además para que una parte de la alta aristocracia ponga con ella término á la larga série de las que ha celebrado desde el pasado otoño.

Las damas que por su edad ó por sus gustos no consagran estos meses de calor á las excursiones por Suiza, Alemania, Suecia y Noruega, ricas en agradables sorpresas que ja- más se borran de la imaginación, las más de ellas han salido ya para sus castillos ó villas, ó para Dieppe, Trau- ville y demás poblaciones que por ser marítimas ofrecen en esta época del año encantos y emociones que les es- tán negadas á las ciudades y pueble- cillos del interior.

En el equipo de una de nuestras amigas que ya han salido para el más hermoso puerto de Normandia, hemos visto varias *toilettes* elegantísimas, tanto como su jóven y encantadora dueña, las cuales nos dan hoy mate- ria abundante para nuestra crónica.

Estilo imperio es un traje de *etá- mine* color *beige*, para paseo.

Sobre una falda de tafetán *beige*, guarnecida en su borde inferior con una série de pliegues de *etámine*, va colocada otra, también de *etámine*, que deja al descubierto dichos pliegues y que va bordeada por una capricho- sa y ondulada aplicación de guipure crema, que en los costados sube hasta

la mitad de la falda. La parte superior de ésta termina en un bolero alto de *étamine* plegada horizontalmente, cuyos bordes están guarnecidos con motivos de guipure; estando completado el cuerpo por un canesú, con cuello alto y recto, de tafetán azul turquesa, que se ve por los claros de las aplicaciones que lo cubren.

Las mangas, hechas á pliegues verticales, aparecen abullonadas en ambos extremos, y terminan en un puño de tafetán azul turquesa.

De la parte alta del pecho arranca un gran nudo de muselina de seda turquesa, cuyas fruncidas caídas bajan hasta la altura de las rodillas.

El sombrero de este elegantísimo traje es de paja de seda *beige*, drapeado de tafetán azul, luciendo en el lado izquierdo un nudo de terciopelo negro con hebilla de acero, bajo el cual aparece en el extremo derecho un grupo de rosas.

Para reuniones y casino llevaba la siguiente *toilette*, de granadina gris perla.

La falda, ajustada en las caderas, oculta un transparente de tafetán de gris perla, y en su tercio inferior está adornada con aplicaciones de esta tela en forma de lazos Luis XVI.

El cuerpo es una blusa con peto de tafetán, guarnecido con sardinetas de terciopelo, colocadas horizontalmente, estando todos los contornos de aquél, lo mismo que el canesú, de muselina de seda, adornados con las aplicaciones que hemos mencionado al hablar de la falda. Las mangas que también lucen las citadas aplicaciones, aparecen sujetas con un puño de muselina

Y, para terminar, vamos á describir una de las *toilettes* de campo que nuestra amiga tuvo la bondad de enseñarnos.

El cuerpo es un bolero «marqués», de piqué blanco, con delanteros semi-ajustados con dos pinzas, una á cada lado; el cuello, vuelto, sirve de remate á dos grandes solapas de corte redondo, bajo las cuales asoma un camisolín de muselina de seda fruncida color crema.

La falda, de moaré azul marino y plegada por detrás, lleva en su último tercio una serie de galones de terciopelo del color mencionado, formando dos grandes ángulos, que corresponden al delantero y á la espalda.

El sombrero es un *canotier* turista de paja blanca, drapeado con muselina de seda blanca.

MME. ROBERT.

París, 16 de Julio 1901.

A VUELA PLUMA

Según los telegramas y noticias recibidas de Zaragoza, la excitación que allí reina no lleva trazas de ceder.

Continuamente se están provocando escenas violentas que mantienen la tensión de ánimo, tanto en los católicos como en los anticlericales.

Los sacerdotes no pueden salir á la calle en traje talar. Al que sale, los chiquillos y algunos hombres les apedrean.

Las iglesias están cerradas y nadie piensa en visitarlas.

La excitación contra el clero aumenta á cada momento en vez de disminuir.

Grupos de hombres, cuando se encuentran con alguno que, aunque vestido de seglar, se les antoja que puede ser sacerdote, le obligan á descubrirse para ver si tiene corona.

También se ha dado el caso de ser detenido algún pacífico ciudadano de barba corrida, para ver si ésta era ó no postiza.

Dos sacerdotes que tuvieron que salir de la Basílica vestidos con hábitos fueron acompañados de una pareja de la Guardia civil para que las turbas los respetaran.

*

**

Entre los heridos de aquella capital se halla el conocido homeópata, hijo de esta ciudad, D. José Escardó.

De la corrida de toros que ha de darse en nuestra Plaza durante las próximas fiestas de Nuestra Señora de la Cinta está encargado el conocido empresario de Vinaroz señor Morales.

Con este motivo se añade que los toros serán de una de las más acreditadas ganaderías y los matadores dos de los más aplaudidos por su arte y su valor.

Ayer se verificó una prueba preliminar del ferro-carril funicular del Tibidabo, subiendo al efecto por primera vez á la estación superior uno de los grandes coches que posee aquella empresa. Según noticias, ha comenzado ya la enajenación de terrenos de la grande avenida del Tibidabo y en la cumbre de la montaña para levantar en ellos distintos edificios de recreo y entre los cuales se cuenta una fonda. La empresa del citado funicular, de acuerdo con los propietarios de los terrenos de la cumbre de la montaña, trata de sustituir el actual camino de atajo que conduce desde la carreterra del Tibidabo á la plaza de la estación, por una calle de relativa amplitud que podría edificarse por ambos lados. Además, se propone dicha Compañía llevar el agua del Llobregat á la cúspide del monte, á fin de que los edificios que se levanten en aquella altura puedan contar con tan indispensable elemento. Confíase que la inauguración del funicular podrá realizarse así que esté terminado el ramal de la prolongación de la línea de los *Josepets*.

Ha fallecido en Madrid, su residencia habitual, á la edad de setenta y nueve años, el conocido autor dramático D. Francisco Luis de Retes, natural de Tarragona.

Descanse en paz.

Nuestro distinguido amigo el senador por esta provincia don Isidro Gassol ha solicitado la inscripción de un aprovechamiento de aguas del Ebro con destino á su colonia agrícola de Bitem.

En uno de los escaparates de la calle de Fernando, de Barcelona, está expuesto el magnífico capote que ciertos elementos regalan á Reverte, el cual volverá á torear en aquella capital el 28 de Septiembre próximo.

Empezando hoy la temporada de baños en Ampolla, llamamos la atención de los bañistas hácia el anuncio inserto en la tercera plana y titulado *La Palma*, bonito café-restaurant instalado en aquel barrio marítimo, propiedad de nuestro amigo y paisano D. Juan Fusté Capera.

El secretario del Club velocipedista de Tarragona espera contestación de Castellón y San Sebastián, á donde escribió pidiendo datos respecto á los gastos de organización del batallón infantil, y particularmente del corraje y *armamento*.

El propósito del Club es formar un batallón de infantería de Marina, cuyo uniforme será tal vez costeado por la mayor parte de los padres de los niños, por la facilidad de la confección de las prendas de vestir y de su uso después de disuelta la fuerza liliputiense. De esta manera el gasto se reduciría al alquiler ó adquisición del corraje y *armamento*.

Organizado el batallón, podría asistir á la procesión, simular un combate y hacer una *carrousel* en el circotautino, alternando con un escuadrón de caballería.

El precio de la entrada sería insignificante y el remanente que resultara podría entregarse á un asilo de Beneficencia.

Un despacho de San Petersburgo dice que el insigne pensador Tolstoi se halla en peligro de muerte.

Desde hace días se tiene el temor de que serán inútiles los auxilios de la ciencia.

Desde el mes de Octubre del año pasado por prescripción facultativa fué sometido á un régimen severo.

Este tratamiento le alivió bastante de una afección del hígado que le aquejaba, pero en cambio le sumió en una debilidad extremada.

Se teme que fallecerá.

Han ingresado en la Cárcel de Tarragona tres individuos que fueron capturados por la fuerza de Carabineros cuando se dedicaban á pescar con dinamita en las playas de la Canonja y Rabasada.

En el palacio episcopal de Barcelona se están practicando importantes obras de reformas en atención á la dignidad cardenalicia del nuevo obispo doctor Casañas, quien se cree que tomará posesión de su cargo á fines de Septiembre próximo.

El Ayuntamiento ha acordado dispensar el pago de los arbitrios municipales á los vecinos que soliciten el arreglo y revoque de las fachadas de sus casas, pidiéndolo en forma antes de las próximas fiestas y feria que en honor de nuestra Patrona se celebrarán en esta ciudad la primera semana de Septiembre próximo.

El ilustre reusense don Agustín Sardá Llavería, consejero de Instrucción pública y director de la escuela Normal central de Madrid, ha sido nombrado presidente honorario de la Asociación de maestros públicos de esta provincia, siendo también probable que se confiera al mentado señor la presidencia de la Asamblea pedagógica que dicha Asociación ce-

lebrará á últimos del presente mes en el Instituto de segunda enseñanza de Tarragona.

La Dirección general de Aduanas, en circular de fecha 10 del actual, ha recomendado eficazmente un reconocimiento minucioso de todas las substancias azucaradas, para ver si del análisis resulta *sacarina*.

Dicen de Valencia que á medida que se acerca la fecha de inauguración de las próximas ferias y fiestas, se nota mayor animación en las sociedades y círculos de aquella capital para que aquéllas revistan mayor esplendor que los años anteriores.

El vecindario, por su parte, secundando las iniciativas de las autoridades locales y de los más importantes centros, se apresta á contribuir al lucimiento de los festejos, organizando otros fuera de programa.

La comisión organizadora de la retreta, que constituye el primer número oficial de las fiestas, ha terminado ya su trabajo y, por las noticias que se tienen, dicho acto resultará muy notable y lucidísimo.

La Junta municipal de Sanidad de Barcelona ha dictaminado favorablemente sobre el consumo de carne de caballo.

En su virtud se establecerán mesas de venta de dicha carne en los mercados de aquella ciudad.

El último día del presente mes termina el plazo de recaudación voluntaria del pago de las cédulas personales.

Pasado dicho plazo se incurrirá en la multa del duplo del valor de la cédula.

El martes último, á las 5'30 de la mañana, en la estación de Gerona tuvo lugar una suelta extraordinaria ó adicional de la anterior con 16 palomas mensajeras de la Sociedad Colombófila de Mataró. Con tiempo bueno al ser soltadas, se orientaron rápidamente, extraviándose una en dirección contraria; sin embargo, contra el parecer de varios, se orientó muy luego, de modo que no se perdió ninguna, habiendo recorrido los 54 kilómetros en 45 minutos, lo cual ha resultado un verdadero éxito, deduciendo de todas las demás sueltas efectuadas, que el concurso será sin duda otra nueva victoria alcanzada, como otras veces, por la Sociedad Colombófila de Mataró.

Según parece, para las próximas fiestas dedicadas en honor á nuestra Patrona la Virgen de la Cinta trata de organizarse una corrida de cartel en la que, si no mienten los rumores que circulan, tomarán parte los afamados diestros *Conejito* y *Lajar tijo*.

Mucho celebraríamos la confirmación de esta noticia.

Esta tarde comenzará á circular el tren económico concedido por la Compañía de los ferro-carriles del Norte entre esta ciudad y Ampolla.

Es de esperar que, como todos los años, serán muchos los vecinos de esta ciudad que se trasladarán á aquellas playas.

El arzobispo primado de España no se entrega á la ociosidad en su suntuosa residencia de Toledo, y batallador como en sus años juveniles, lanza á la publicidad un libro en el que trata trascendentales cuestiones del momento.

Se titula *El Kulturkampf internacional*, y entre sus capítulos figuran los siguientes:

«Ausencia de motivos para la agitación antireligiosa», Peligro de suscitar conflictos religiosos y causa del actual», «Qué se entiende por clericalismo», «Desarrollo del anticlericalismo en España», «El Papa en ningún país es Poder extranjero», «Interpretado el derecho concordado con espíritu imparcial, es legal la existencia de las Congregaciones religiosas en España».

Se trata también en esta obra de los votos no rísticos, del socialismo y de la desamortización, y de todo daremos más detalles cuando la conozcamos.

Se ha suicidado en Gratallops, tomán Jose una elevada dosis de ácido sulfúrico, Ramón Rué Auqué, viudo y de 64 años de edad.

El paraíso de los cazadores acaba de ser descubierto en el corazón de África, en el territorio de Uganda, por sir Harry Jouston, comisario especial del gobierno británico. Cerca del monte Eigen ha descubierto, si hemos de darle crédito, un país extraordinario donde abunda la caza mayor y en donde sin duda no ha penetrado aún el hombre. Léase su informe y dígame si no puede hacer venir el agua á la boca del cazador.

«Los animales que vagan por aquellas llanuras son tan poco asustadizos de la presencia del hombre, como los ciervos de nuestros parques de Inglaterra, dice sir Harry. Mi expedición ha pasado por entre rebaños de elefantes y ha encontrado constantemente rinocerontes.

«Las cebras y los antílopes nos escoltaban sin cesar durante kilómetros enteros y se acercaban hasta á diez metros de nosotros.

«A cada paso encontrábamos leones, pero estaban tan ocupados con los antílopes, que no atacaron nunca nuestra caravana.

«Voy á proponer al ministerio de Estado que convierta estas llanuras en un parque nacional y crear en él un reservado de caza mayor.»

Los periódicos franceses muéstrannos con gran lujo de detalles cómo viajan los ilustres colectivistas de aquel país. Sabíamos ya que M. Millerand se regalaba ordinariamente con «spoons» en vino de Samos, que no sabemos sea la bebida habitual del proletariado; pero el refinamiento de este ministro jefe de escuela no se limita á eso. Cuando su reciente viaje á Nouzón, en las Ardenas, á cuyo punto uno de sus amigos, diputado socialista, le había invitado á que fuese á hablar de vida sencilla, el furibundo demócrata pidió á la Compañía del Norte que pusiera á su disposición: 1.º un coche salón compuesto de un dormitorio y de un gabinete tocador; 2.º otro vagón con dos compartimentos de primera clase, dos cupés camas y tres gabinetes con tocador, y 3.º tres furgones para los equipajes.

Más aún: su excelencia revolucionaria exigió que la compañía le facilitase no un coche salón cualquiera, sino el coche número 8, el mismo que sirvió al czar Nicolás II y al shah de Persia cuando su viaje por Francia. En suma, este viaje á Nouzón, desde el punto de vista de transporte, nada más, costó á los contribuyentes franceses la friolera de cinco mil quinientos francos.

Lo cual no será obstáculo que el día de la gorda impida á los amigos de M. Millerand cortar la cabeza á aquellos de entre los «aristos» que nunca se hayan permitido lujo tal... ni aún á costa de los contribuyentes.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guanos especiales para maíz y hortalizas.

Para hielo de esmerada clase y calidad superior, elaborado con agua de *La Caramella*, recomendamos el depósito que nuestro querido amigo D. Francisco Escardó Homedes tiene establecido en su casa, calle de Santa Teresa, número 4, como único y exclusivo representante de la acreditada fábrica de D. Bautista Tejedo, instalada en el arrabal de San Vicente, de esta ciudad.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 19 de Julio de 1901.

Barómetro

Máxima 757'40 Mínima 757'40 Oscilación 2

Termómetro

Máxima 37 Mínima; 23 Media 30 Evaporímetro, 7'5 Pluviómetro, 0 Estado del cielo, Despejado Dirección del viento, S. Observaciones: Termómetro seco 30. Idein húmedo, 25

El Alumno, Eugenio Bertran

El Alumno, Felipe Subirats

Correo de Madrid

18 de Julio de 1901.

De la crisis

Las referencias ministeriales coinciden en afirmar que la crisis no estará resuelta para que mañana jure el nuevo ministro.

Se cree que pasado mañana pondrá el Sr. Sagasta á la firma de la Reina el nuevo nombramiento, siendo el que reúne mayores probabilidades para Gobernación don Alfonso González.

Para la Subsecretaría de Gobernación, que queda también vacante por haber dimitido el señor Quiroga Ballesteros, se indica al señor Requejo, y para la Subsecretaría que éste ocupa en la actualidad al señor Franco Rodríguez.

Clausura de Cortes

No es seguro que se cierren las Cortes el sábado próximo.

El señor Sagasta declaró esta mañana en el Consejo con la Reina, y repitió esta tarde que el Gobierno espera y hará esfuerzos extraordinarios para que se aprueben los proyectos económicos del ministro de Hacienda.

Lo de Zaragoza

Telegrafían de Zaragoza:

«El día ha transcurrido sin sangrientas colisiones, pero no sin vituperables incidentes.

Durante todo él, y aprovechando frecuentes descuidos de la fuerza pública que patrullaba por las calles, grupos de insolentes mozalbetes se han entretenido en apedrear iglesias y apalear indefensas mujeres que además tenían la condición doblemente respetable de ancianidad.

Los templos han permanecido cerrados, incluso la Basílica de Nuestra Señora del Pilar, á fin de evitar sacrilegas agresiones en el interior de los sagrados edificios.

El que no se haya dispuesto de fuerzas para proteger siquiera la veneranda Basílica á fin de que no hubiera de cerrar sus puertas, esto no ha ocurrido nunca, que se recuerde, ha sido muy comentado, causando doloroso efecto.

Incluso han sido apedreadas sus puertas.

Los cultos se han suspendido. Aunque aparentemente se haya restablecido el orden, témense nuevas complicaciones.

Desde que cerró la noche patrullan por las calles fuerzas de caballería pertenecientes al Regimiento de Castillejos.

España neutral

Comunican de Viena que *La Correspondencia política* inserta un despacho de Madrid, diciendo que los prohombres políticos patrocinan el proyecto de hacer de España un país neutral, con la garantía de las grandes potencias, tal como está Bélgica.

Del Transvaal

Telegrafían de Londres que lord Kilchener ha enviado un despacho al ministro de la Guerra dando cuenta de haber sido muertos en un encuentro el capitán Carlos Botha, hermano

del general del mismo apellido, y además dos oficiales boers.

Nuevo Consultorio homeopático

DEL

Dr. Piñana

En este nuevo Consultorio homeópata se curan por estudio especial y con este procedimiento enfermedades crónicas, aun siendo muy rebeldes.

Calle del Carmen, n.º 10, pral.

TORTOSA

La casa

situada en las calles de San Antonio y Vall (frente á la calle Ancha) señalada con los números 1 y 2, respectivamente, se cederá en condiciones ventajosas.

Informarán en el principal de la misma.

A LOS COMERCIANTES DE ACEITE

Hay en Vinebre, pueblo situado á un kilómetro de la estación del ferrocarril de Ascó, un gran edificio con prensa de viga en muy buen estado, el cual se cederá en buenas condiciones.

Para más informes dirigirse á don Francisco Biarnés, administrador de este periódico.

Importante

PARA LAS PERSONAS SORDAS

Los Tympanos artificiales en oro, del Instituto Hollebeke, son reconocidos los únicos eficaces contra la sordera, ruidos en la cabeza y las orejas. Un fondo permanente, sostenido por donaciones de pacientes, agradecidos, autoriza dicho Instituto á mandarlos gratuitamente á las personas que no pueden procurárselos. Dirigirse al Hollebeke's Institute, Kenway-House, Earl's Court, Londres W. Inglaterra.

¡BAÑISTAS DE AMPOLLA!

¡Alerta!

CAFÉ DE LA PALMA

DE

JUAN FUSTÉ CAPERA

Desde hoy, este acreditado establecimiento servirá meriendas y comidas á precios muy económicos.

También cuenta con buenas habitaciones para admitir huéspedes.

¡No equivocarse!

CAFÉ DE LA PALMA

OFICIAL BARBERO

Se necesita uno, para sábados y domingos, en la peluquería de don Francisco Tomás, Pasaje Franquet.

Posada de España

DE

D. Ignacio Garcia

Rambla de San Carlos

Tarragona

Imp. Biarnés á c. de Algueró, Cambios, 3.

HOTEL UNIVERSAL
DE
SALETA Y MALE
20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.
Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.
Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Alonso Meifren
CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.
Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.
Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

LA GRESHAM
COMPANIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS
FUNDADA EN EL AÑO 1848
Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.
Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.
Banqueros: El Banco de Tortosa.
Agente corresponsal en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11.
Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

Posada Nueva
DE
Ramon Arbós
EN
FALSET

En este acreditado establecimiento, situado cerca la carretera de la estación del ferro-carril, hay un servicio esmerado y económico, así como un buen servicio de carruajes de todas clases.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
Sándalo Pizá
MIL PESETAS

al que presente cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

PAPELERIA
DE
Francisco Biarnés
Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Bibliográficos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegante Pisapapeles. Aparatos para hacer inimitable la correspondencia, Saltaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.
También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.



SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchis*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.
La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 » »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

¡De interés general!
AGUA abundante y notable
en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.ª
Plaza de San Juan, 18
TORTOSA

COMISION Y REPRESENTACION
DE CASAS NACIONALES Y EXTRANJERAS
A. Pamies y Hermano
REUS

Esta casa se encarga de la representación y venta en comisión de toda clase de productos en las plazas de Reus, Tarragona y su provincia.

Aguas arsenicales CARDÓ Aguas nitrogenadas
Fuente San Roque Manantial Borboll

Admirables en las afecciones heréticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 Junio á 30 Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el ázoe que posee tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar á este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant á cargo de los acreditados fondistas Sres. Roig y Cases.

Hay misa y rosario todos los días por el Rdo. director Espiritual del Balneario.